

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.

Sábado 3 de marzo de 1860.

NÚM. 394.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta *den Palet*. 7.

Sale el sol á las 6 horas y 29 minutos.

Pónese á las 5 horas y 56 minutos.

Sale la luna á las 2 h. y 24 m. de la tarde.

Pónese á las 4 h. y 25 m. de la madrugada.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.

Un número suelto 6 cuartos.

Anuncios cada línea 3 cuartos.

## SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 27 de febrero.

Hablando nuestro colega *La Iberia* sobre la interpelacion de la Inglaterra, se espresa así:

«La guerra ha entrado en el segundo periodo, el poema de nuestra conquista en el segundo canto. Las dificultades que se nos presentarán serán diferentes de las que hemos tenido que vencer hasta aquí: pero con la constancia y el valor de nuestros soldados la victoria es segura. Nosotros no tenemos al menos la menor desconfianza.

«Lo que ahora importa sobre todo es ganar tiempo. Llevar á cabo nuestra empresa antes que el clima de Africa, que tan intolerable se hace á los mismos naturales del país, se oponga á los movimientos de nuestras tropas. Escoger los puntos á que se ha de atacar, y caer sobre ellos como el águila sobre la presa: escoger sobre todo aquellos puntos que más útiles puedan sernos en otra gran guerra de que esta no es sino el prólogo, y á que hoy no podemos lanzarnos: tal debe ser nuestro plan. La noticia transmitida ayer por el telegrafo de que nuestra escuadra se ha dirigido á Larache con el objeto de bombardear sus puertos, nos indica que este es tambien el plan del general en jefe, y por ello nos felicitamos.

«En tanto que nosotros nos lanzamos á la conquista, y conseguimos levantar la gloria de España á una altura á que no se creía en Europa que pudiera subir en este siglo, no falta algun gobierno celoso que sigue los movimientos de nuestro ejército, y cuenta quizá salir al paso antes que cojamos el fruto de tanta sangre vertida y de tantas proezas realizadas. Inglaterra, cuyos periódicos nos hicieron tan poca justicia al empezar la guerra; Inglaterra, á cuyas soberbias notas contestó tan modestamente nuestro ministro de Estado; Inglaterra, que nos reclamó los 44 millones cuando podía creerse que estábamos escasos de recursos; Inglaterra á cuyos consejos se debe segun algunos, que el sultan no haya aceptado las condiciones puestas á la paz por nuestro gobierno (cargo que, dicho sea de paso, no creemos, porque para nosotros las proposiciones de paz no han sido mas que una añagaza marroquí para ganar tiempo); Inglaterra, segun un despacho telegráfico recibido ayer, se entretiene ahora en discutir si podremos ó no quedarnos con lo que hemos conquistado y conquistemos en adelante, con este objeto al menos se ha presentado una proposicion en la Cámara de los comunes.

«Nosotros no queremos mal á Inglaterra. Admiramos la firmeza de sus costumbres políticas; la gran constancia que ha demostrado, levantando á través de los siglos el templo de su libertad. Reverenciamos en ella á la nacion que en medio de las tempestades de Europa, cuando entre las reacciones y las revoluciones hasta los pueblos que como el nuestro tenían la libertad por religion de la infancia habian perdido la noción de su derecho, ha mantenido constantemente elevado el faro que guía á los

que quieren redimir los pueblos en que han nacido, evitando los escollos del absolutismo y la demagogia. Apreciamos el servicio que presta á nuestra época, siendo una página viva del sistema representativo; cuyo sistema, por lo mismo que es complicado, es difícil de hacer comprender á los pueblos que no tienen costumbres políticas, y que juzgan mas con el corazón que con la cabeza. No culpamos á la Gran Bretaña de todo lo que otros la culpan aun en esta misma cuestion, pero si un día, desconociendo el carácter español, osase amenazarnos con las armas para que cediésemos de nuestros derechos; si creyese que porque es fuerte puede impunemente imponernos su voluntad, antes que someternos, antes que consentir en nuestra humillacion, entraremos en una lucha en que, vencidos ó vencedores, nuestra honra quedará tan alta como ha quedado siempre, y en que el gigante de los mares podría quedar como, por acoger una ilusion parecida, quedó el gran capitán del siglo.

«¡Oh! Nosotros no querriamos entrar en lucha con Inglaterra; no nos conviene esa lucha; pero si desgraciadamente fuese necesaria, arrojaríamos la vaina al desnudar la espada, y fiados en Dios y en nuestro derecho cumpliríamos nuestro deber. Nosotros no somos de los que exigimos de los débiles y humillamos la frente á las exigencias de los fuertes. Nosotros no somos de los que hablan en un tono altivo á un pueblo que va á reconquistar su honor, á una nacion vecina, y tienen consideraciones á los Estados-Unidos en la isla de San Juan. Nosotros hemos ido al Africa á castigar los que menospreciaron nuestra bandera, y no volveremos de allí para pasar por las hocas Candinas que ninguna nacion levante.

«¿Ni qué derecho tendria Inglaterra para impedirnos poseer en Africa? ¿Quién la ha nombrado arbitra entre las naciones? ¿Quién la ha dado autoridad para marcar los límites? ¿Es Africa, ó mejor dicho, es la costa occidental de Marruecos inviolable para nosotros porque Inglaterra posee á Gibraltar, de que se apoderó á traicion, y porque algunas plazas de ese litoral abastecen de carne fresca á aquella plaza? Seria cuanto nos quedara que ver.

«Nosotros esperamos aun que la proposicion presentada en la Cámara de los comunes no será otra cosa que un hecho individual, que la mayoría desechará respetando nuestros derechos. Nosotros esperamos que Inglaterra comprenderá los límites de la justicia, y no se arrojará á violarla contra nosotros; pero si así no fuere, nada de debilidad, nada de flaqueza: antes que todo, la dignidad nacional.

«En tanto, y sea de esto lo que quiera, siga mas nuestra marcha triunfal en Marruecos; rescatemos nuevos pueblos de la esclavitud de la barbarie; elevémoslos á la altura del siglo, y vuelva España á figurar entre las naciones rodeada de una aureola de gloria y llevando en la mano el cetro de su poder.»

—A propósito de la reunion que hubo en

la casa que habita el general Rios, leemos en una correspondencia:

«El salon estaba decorado á la oriental, y adornado despues á la española, de campaña.

Espejos con adornos de azogue mate ó con molduras, cogines colocados alrededor de la sala, una copa ó brasero árabe sobre una mesa del país agujereada, alfombras, candeleros dorados y velas de esperma, seis ó siete sillas de hierro y alambre, varias arcas árabes con calados embutidos y dibujos y una mesa de campaña cubierta á la española con dulces y licores, queso y frutas secas.

El pavimento estaba alfombrado. La reunion se componia del general Rios, dos brigadieres, uno del primer cuerpo de ejército, varios oficiales y jefes de órdenes y de estado mayor, y los corresponsales de la prensa española; el autor del *Diario de un testigo*, el pintor corresponsal del *Mundo ilustrado*, y los cuatro enviados de Muley-Abbas, llamados el Alcaid el-Yas el Mahohard, el Yuis-el Charquí, el Alcaid Ahmet-el-Batin, y el intérprete, cuyo nombre no recuerdo ahora.

La categoría de estos moros era la más distinguida entre ellos, y su actitud la revelaba.

El-Charquí es mulato subido, y segundo gobernador de Fez. El-Mahchard gobernador del Riff, cargo *ad honorem*, porque sabido es que los riffeños montañeses no reconocen más autoridad que sus kabos.

El Alcaid Admed es hoy gobernador de Tánger; y su hermano el intérprete, jefe de la caballería marroquí.

La cara del mulato revela una fiereza salvaje y sanguinaria; la del gobernador del Riff inteligencia y energía; franqueza la del intérprete, bondad y nobleza la del gobernador de Tánger, sin que estos comentarios hayan impedido al último matar dos árabes unos de un tiro y otro de una cuchillada, el día del saqueo de Tetuan. La entrada de estos personajes en casa del general Rios fué en extremo original.

Al entrar se despojaron de sus babuchas en señal de respeto, y lucieron sus limpias piernas, más limpias aun por la ceremonia religiosa que habian practicado antes de asistir á la recepcion.

Y hé aquí el secreto de su permanencia en la ciudad sagrada; era jueves, y al siguiente día quisieron dar culto á sus creencias en la gran mezquita de Tetuan. Por eso antes se prepararon con las abluciones de rito, y en la pila de la mezquita citada se lavaron la cabeza, las manos y los pies.

Harsini, el dueño de la casa donde el morisco té iba á celebrarse, mas frío de piernas que los otros convidados sus amigos, llevaba unas gruesas medias, que como buen comerciante, rico y cómodo, se apresuró á lucir echando una pierna sobre otra, para acariciarse el pie y rascarse las pantorrillas.

Tan severa, tan digna y tan melancólica como era la actitud de los parlamentarios, tan alegre y un si es no es grotesca era la del opulento Harsini; los unos, guerreros y valientes, estaban pidiendo la paz á los que antes habian tenido enfrente como enemigos, al pa-



so que el otro tenía casi a su lado al teniente coronel Sr. Vargas, de cuya habitación había sacado aquel mismo día cerca de 30,000 duros que dejó al huir de la ciudad, y que el Sr. Vargas le había custodiado hasta que a su vuelta se los pudo entregar. Los unos, pues, estaban bajo la influencia del honor, el otro quizá solo bajo la del interés del jefe español que descubrió y custodió la suma; nada digo. No es tampoco el único de nuestros militares que en estos días, en análogas circunstancias, se ha conducido del mismo modo.

No es, pues, extraño que Harsini no haya permitido que el general Rios salga de su casa, yéndose él a habitar la de su ausente hermano.»

—Se ha dicho ayer, con referencia á despachos de Paris, que la escuadra inglesa volvía á las aguas de Gibraltar, y directamente no se ha sabido si es fundada la noticia.

—Hay que taparse los oídos, según dicen de Tetuan á *El Constitucional* de Cádiz, al oír á los moros hablar de los ingleses.

—Campamento de las huertas de Tetuan 24 de febrero.

En la noche del 18 llegó la señora duquesa de Tetuan, acompañada de los Sres. Leon y Medina, Rascon y otros amigos; el 19 se quedó S. E. en la cama, y se sospechó si podía ser del cólera que tanto abunda en la ciudad; pero felizmente ya está bien, aunque hasta hoy no ha salido de casa. Hemos visto una sección de husares de Pavía, que dicen han venido con la duquesa. Esta señora ha traído también su carruaje, que solo la servirá para ir y venir á la Aduana, pues por las calles de Tetuan es imposible que pase.

Los espías aseguran que los moros se reúnen en el Fondach, donde se están atrincherando y colocando piezas de artillería que traen de Tánger, entre las cuales hay algunas de á 24; estos trabajos son dirigidos por gente que no son moros; pero á pesar de todo, las trincheras, los cañones y las tiendas quedarán en nuestro poder, como quedaron las de Tetuan. El Fondach es una gran casa, única que se encuentra en el camino de Tetuan á Tanger, y sirve de parador á los viajeros que hacen esta travesía. Dista poco más de tres leguas de aquí, y se halla situada en el punto en que se reúnen y arrancan los caminos que desde Tetuan y Ceuta conducen á Tánger y al interior del imperio. El camino á dicha ciudad tiene de todo, y según dicen hay una extensión bastante grande de bosque, siendo el resto poco accidentado; por supuesto que los caminos en este país solo tienen de tales el nombre.

El 19 salieron el *Alava* y el *San Quintín*, buques de guerra, y el *Torino*, mercante, para trasportar desde Cádiz los tercios vascongados, cuya llegada se está anunciando hace meses, y que es tan deseada como la del Mesías para los judíos.

A estos se les ha prohibido hace dos días el salir de su barrio, para que se dediquen á la limpieza de sus calles y casas para evitar que el cólera se cebe en ellos de una manera horrible, por lo sumamente suicios que son. Antes de ayer se sacaron de la judería las tropas en ella alojadas, por el desarrollo que había tomado la epidemia en los batallones de América y Cantabria que la ocupaban, y en los mismos hebreos, de los cuales en los breves instantes que he estado en la ciudad vi sacar siete cadáveres.

En el segundo y tercer cuerpo, la salud es excelente; pues se pasan muchos días sin tener una baja por enfermos. Una de las víctimas del cólera en Tetuan ha sido el inspector de correos Sanabria.

Se han establecido ya varias fondas, pero no pueden admitir huéspedes porque las casas no lo permiten, y hay que traer de España hasta los colchones: ganan mucho di-

nero, pues siempre están sirviendo comidas y venden cuanto traen, ahora se come regularmente, puesto que hay elementos para ello; abunda el dinero y felizmente no hay juego, que está severamente prohibido. El tiempo siempre malo, con vientos y lluvias.

La pólvora extraída de los almacenes y varios edificios de Tetuan nos resarce con usura de la gastada en esta campaña, siendo toda inglesa y de superior calidad. Todavía se está haciendo la extracción de los barriles en que la tienen empaquetada.

Siguen viniendo moros, pero muchos de ellos solo para hacer sus compras y ventas y se vuelven en seguida; por las calles circulan en bastante número, y los hay de buena figura, limpios y decentes; pero la generalidad son asquerosos y de un aspecto repugnante: las pocas moras que hemos visto son de este mismo jaez y llevan las caras tapadas; pero creo que si las llevasen descubiertas deseáramos que las ocultasen para no ver las que nos figuramos que tendrán á juzgar por lo que se las ve.

El frío nos castiga, pero hay leña en abundancia y ponemos soberbios braseros; los nuestros son de peral, que es el más abundante en estos alrededores, y se quema porque calculamos que no tendrán los moros muchas ganas de comer fruta este verano, y porque antes que esto es que nuestros soldados no tengan frío.

Es una broma todo cuanto en esa se ha dicho de toros, teatros y bailes; estos últimos no hubieran podido verificarse, á no ser entre hombres solos ó con las cántineras de los regimientos.

La idea helicosa predomina hoy: el motivo es sin duda el de haberse preguntado á los cuerpos el número de acémilas que necesitan para conducir raciones para ocho días; pero en mi concepto esto no significa más sino que se quiere estar prevenido por si los moros no aceptan nuestras condiciones. El número de acémilas, según los pedidos hechos pasa de 2,000.

También se dice si el tercer cuerpo se embarcará para desembarcar luego en algun punto del Estrecho.

Ayer se presentó el jefe de la caballería mora, que como dije á Vds. fué uno de los cuatro comisionados que vinieron el jueves; su objeto era pedir prórroga al plazo que hasta el viernes se les había concedido al notificarse las condiciones de la paz. Se me asegura que se le ha negado este plazo para evitar lo aproveche en sus intrigas el cónsul inglés que está con el emperador en Mequinez, para donde ha partido esta mañana el mensajero.

Anoche dispararon un tiro en Tetuan á una patrulla de la Guardia civil, hiriendo al cabo que la mandaba; el agresor no pudo ser habido.

Los moros de los adtares bajan á los fuertes. En el construido en el campamento que aquellos ocupaban, tienen diariamente rica leche de la que les traen, y hace dos días les dieron por 40 rs. una ternera de año y medio, habiendo sucedido una cosa que honra la buena fe de los moros; después de comprada la ternera, se pusieron los oficiales á jugar con ella y se les escapó sin poderla alcanzar; y cuando la daban por perdida, se encontraron con que los mismos moros que se la habían vendido se presentaron con ella á la mañana siguiente, pues el animalito se había ido á la querencia.

El alcalde moro de Tetuan habla muy claro el español, y no el chapurrado, como ha dicho algun periódico de esa. Dice que si se evacuase á Tetuan quiere venirse con nosotros, en lo cual no haría mal, pues su cabeza correría peligro. Lo mismo quiere hacer el renegado que nos condujo á la plaza y por la misma razón. Este, que como tengo dicho á Vds., es natural de Cádiz, estaba cumplien-

do en Ceuta su condena y desertó hace trece años, y se ha mantenido trabajando en su oficio de relojero. El general le ha prometido el indulto, y en este confía para regresar á su patria.

De la Aduana al mar no hay una legua, como ha dicho algun periódico de esta capital, ni llega á un cuarto la distancia. Tampoco este edificio se halla fortificado *magníficamente*, y si solo se ha construido una obra meramente de campaña y nada más; el decir otra cosa supone ignorancia en quien lo escribe, ó deseos de dar importancia á una cosa que no la tiene ni se pretende que la tenga. Esto último tiene la contra de que los extranjeros que vean la Aduana, tanto de los varios que hay aquí como los que vienen y puedan venir y lean los periódicos, creerán que no tenemos obras buenas de fortificación ni de ellas hay noticia, cuando á una obra que en si no tiene importancia se la califica de una manera tan retumbante.

Se han pedido hace días por el telégrafo 200 hombres para cada batallón de línea, que suministrarán los de los regimientos que han quedado en España. Esto es indispensable, atendido á la poca fuerza de nuestros batallones por las bajas que en todos conceptos tienen. Después de incorporados estos hombres, se hará una saca para los batallones de cazadores, por ser los únicos que no tienen quien les dé fuerza veterana.

La mayor fuerza de un batallón de línea es poco más de 450 hombres, y la de cazadores en lo general no llega á este número: así es que una división contará próximamente unos 4,000 hombres. La infantería que hay en Tetuan y sus inmediaciones será de 20,000 á 22,000 hombres, 800 ingenieros, 4,500 artilleros y 4,500 caballos; total, sobre 25,000 hombres. La fuerza de carabineros y guardia civil es corta y aumenta en poco esta cifra así como los obreros de administración militar y voluntarios catalanes. Con el aumento que se ha pedido llegaremos á formar aquí un ejército de más de 30,000 hombres.

Nos dan lástima los expedicionarios de esa, que según vemos en los diarios se disponen á hacer un viaje de placer á Tetuan. Ya verá lo que les pasa cuando lleguen y el espanto y repugnancia que les inspira la ciudad morisca.

Paris 22 de febrero.

Sigue hablándose cada vez más de arreglos que deben hacerse entre el gobierno francés y la Santa Sede. Ahora se dice que bien pudiera ser que el Papa aceptase el vicariato propuesto para las Legaciones. Pero siempre se opondría á que Victor Manuel fuese el vicario, y con este motivo háblase del gran duque de Toscana. Es inútil decir á V. que estas noticias me parecen cuando menos prematuras; hasta ahora puedo asegurar á V. que solo es cierto que hay mucha actividad en las negociaciones, fundándolas sobre una base enteramente nueva, entre la Francia, Roma y Viena. Pero en cuanto al resultado nada se sabe todavía.

Entre tanto, y acaso con la esperanza de influir en la política del emperador en estas nuevas negociaciones, los llamados católicos prosiguen la lucha. Cada día se adquieren nuevas adhesiones al principio del poder. Ya sabemos lo que ha dicho Mr. Villemain; hé aquí ahora que Mr. Thiers se declara en favor de la soberanía de los príncipes destronados. Se asegura que en una carta dirigida á un amigo suyo, le dice que el despojo de la duquesa de Parma es uno de los actos más inicuos de los tiempos modernos.

M. Vatimesnil ha profesado siempre los principios del partido legitimista: siendo procurador del Rey persiguió á Barthelemy y Beranger, fué ministro de Instrucción pública en tiempo de Carlos X, y ahora acaba de redactar la célebre esposición del Senado que ha motivado la suspensión del *Bretaña*.



De otra clase y de una significacion muy importante es la carta que el conde de Chambord ha dirigido desde Venecia á Mr. Villemain, autor del folleto titulado: *La Francia, el imperio y el pontificado*. Conforme V. verá, es una carta de felicitacion para el autor del folleto y al propio tiempo una profesion de fé en favor de la Santa Sede. Hé aquí este documento.

Venecia 25 de enero.

El conde de Chambord á Mr. Villemain.

Acabais de prestar á la religion y á la sociedad un servicio por el cual experimento por mi parte la necesidad de daros las gracias.

Una politica tenebrosa ha juzgado bastante pervertido el sentido moral y asaz comprimida la opinion pública para poder impunemente bajo una vana apariencia de celo y una fingida templanza, justificar, alentar, favorecer, despues de haber prometido formalmente impedirlo, un odioso despojo cuya consecuencia inevitable seria la de reemplazar en breve y en todas partes el derecho con la fuerza.

Con efecto, ¿qué posesion hay mas antigua, mas legitima, mas digna por su misma debilidad de todos los respetos, mas frecuentemente garantida por los tratados, mas universalmente proclamada como necesaria para la tranquilidad del mundo que el dominio temporal del Pontificado? ¿Cómo puede menos de reconocerse en esta obra de los siglos una disposicion de la Providencia que ha querido asegurar por este medio á la cabeza de la Iglesia, origen principal y centro venerado de la civilizacion cristiana, la independencia espiritual que ha menester para cumplir su santa y saludable mision? ¿Quién no comprende que anular un derecho tan sagrado seria anular todos los derechos; que despojar al Soberano en la persona del sucesor de San Pedro, seria amenazar á todos los Soberanos, y que derrocar su trono secular seria minar los cimientos de todos los tronos?

Es triste que la Francia sirva de instrumento contra su conciencia, su corazon, sus tradiciones y todos sus intereses para empresas que no pueden producir sino nuevos trastornos. Asi en este comun peligro, á la voz de los Obispos que les ha arrancado un grito de dolor, no han tardado en unirse otras voces no menos entusiastas, no menos celosas para defender la causa del derecho y la de la libertad, confundidas y atacadas ambas á la vez en su mas augusto representante, el Rey Pontífice...!

Pero nadie lo ha hecho con mas energia, racionio, talento y elocuencia que el autor del notable escrito, titulado: *la Francia, el Imperio y el Pontificado*.

No he podido leer sin una profunda conmocion lo que se dice al final al Pontífice tan dulce, tan confiado, tan generoso, y ahora colmado de tantas amarguras.

«Vivid, insistid, sufrid... en vuestros antiguos derechos reconocidos desde tanto tiempo; mantened, defended el derecho público de la Europa, la inviolabilidad de las potencias débiles que tienen títulos legítimos: con vos irá la fe de tantas almas católicas, el respeto del santo asilo de las conciencias y el amor de la libertad verdadera, la que cree en Dios y en la dignidad moral del hombre.»

¡Ojalá que todos den oídos á estas bellas y sentidas palabras! ¡Cuán sensible es que bajo la opresion que ahoga ahora en el fondo del corazon los mas nobles sentimientos, la falta de una prudente libertad deje á merced de la arbitrariedad todos los derechos y todos los principios, y esponga sin defensa, sin proteccion, sin garantía alguna los mas caros intereses de la Francia, de la Religion y de la sociedad!

Recibid, etc.

La noticia de las conferencias entre las grandes potencias europeas que comuniqué á V. prematuramente, no estaba del todo desprovista de fundamento. Hoy vuelve á hablar-

se de ella. Habiendo llegado ayer á Paris procedente de San Petersburgo un correo de gabinete dirigido á Mr. de Kisseleff, ha cundido la voz de que traia de parte de la Rusia la proposicion de una conferencia de las cuatro grandes potencias, con el objeto de acordar las bases de un nuevo Congreso. Por otra parte la *Gaceta de Prusia* confirma estos proyectos de conferencia; pero pretende que son propuestos por la Prusia. Sea como fuere, se espera que dentro de dos dias la *Patria* publicará un artículo anunciando que todo se dispone para un arreglo, y aun se avanza hasta decir que para el 4.º de marzo el Emperador quiere haber concluido alguna cosa.

En la Cámara inglesa continúan los debates sobre la importacion de la hulla. Asegurase que este artículo se variará.

Las noticias recibidas por el gobierno francés de las diferentes provincias cristianas del imperio otomano, siguen siendo muy graves. Esta circunstancia apresurará la salida de Mr. de Lavalette para Constantinopla.

En una correspondencia de Italia dirigida á un periódico semi-oficial se pretende que Inglaterra ha enviado despachos al gabinete de Turin para aconsejarle que no obre con precipitacion y que espere el término de las negociaciones.

## EL CORREO.

Desde la fecha á que alcanzaba nuestra reseña anterior el vapor *Barcelonés* ha seguido ocupado en los trabajos de recomposicion del cable, trabajos que ha debido suspender algunas veces por causa del mal estado del mar.

El *Mallorquin* recibió orden el 16 de abandonar el fondeadero de Tetuan por haberse llamado el viento al N. E., ganando á las ocho de la noche el fondeadero de Puente Mayorga, de donde salió de nuevo para el primer punto á las siete de la mañana siguiente. Cuando se hallaba en medio del Estrecho el vapor francés *Chevalier Rose*, al servicio de nuestro Gobierno, hizo bandera en demanda de auxilio: el *Mallorquin* fué á parlamento, y habiendole manifestado que tenia parada la máquina lo remolcó á pesar de ser el viento O. muy fresco y haber mucha marejada, conduciendolo hasta las inmediaciones de Ceuta, en donde logró hacer funcionar otra vez la máquina: el *Mallorquin* largó entonces el remolque y entró en el puerto de Ceuta despues de haber prestado al vapor francés un importante servicio atendido el estado de la mar y el paraje en donde se encontraba. El 18 salió de dicho puerto para el campamento con varios gefes y oficiales, unos doscientos individuos de tropa, los efectos de la imprenta de campaña y sus oficiales. El 19 salió para Ceuta y Algeciras con unos cien enfermos para el primer punto y la correspondencia para el segundo: conducia además algunos licenciados y cuatro caballos. De dichos enfermos ninguno murió en la travesia. El 21 se dirigió á Gibraltar con objeto de hacer carbon, y allí continuaba por efecto del mal tiempo á la fecha de las últimas cartas.

Concluiremos trasladando con la mayor satisfaccion el siguiente párrafo que hallamos en *La Correspondencia de España*:

«El capitán del vapor *Mallorquin* Sr Estades, de quien dijo un periódico de Andalu-

cia y la prensa de Madrid, inclusa *La Correspondencia*, repitió, que habia negado todo auxilio á los heridos y enfermos que conducia á Algeciras, ha obtenido del general en jefe que acompañen á los enfermos ó heridos un físico y dos practicantes, y alguna vez varios hermanos de la Caridad, lo cual permite que los militares puedan ser atendidos cual corresponde, ya que antes se daba orden al capitán que no se les diese cosa alguna durante el viaje, de lo cual se originó la queja en cuestion. Los únicos soldados que han muerto á bordo del *Mallorquin* durante los muchos viajes que ha hecho el Sr. Estades con heridos y enfermos, fueron tres que habiéndoles negado agua en virtud de órdenes de los facultativos, taladraron con las bayonetas una pipa que habia sobre cubierta y habiendo bebido mas que lo que su estado permitia, murieron pocas horas despues.»

Agradecemos de todas veras á nuestro colega de Madrid la prueba de imparcialidad y buena fe que envuelve la anterior rectificacion y esperamos que en corroboracion de lo que lleva dicho se servirá publicar la certificacion que nosotros publicamos en su dia librada á favor del Capitán Estades por el Comandante de las fuerzas navales. Lo mismo suplicamos á los periódicos que insertaron el párrafo que tan graves inculpaciones dirigen al Capitán del *Mallorquin*.

Ha fallecido en esta ciudad el Sr. D. Mateo Balle catedrático de Latinidad y Humanidades, del Instituto de 2.ª enseñanza de esta provincia.

Por Real orden de 24 de febrero próximo pasado han sido nombradas las personas que deben formar la Junta provincial de Agricultura, Industria y Comercio. Esta por lo mismo queda organizada del modo siguiente:

### Presidente.

Sr. Gobernador de la provincia.

### Seccion de Agricultura.

D. Mariano Villalonga de Togores.

D. Pedro de Veri y Salas.

D. Fausto Gual de Torrella.

D. Martin Mayol y Bauzá.

D. Gabriel Verd.

El Gefe de la seccion de Fomento (vocal nato).

El Ingeniero de montes (id. id.)

El Subdelegado de Veterinaria (id. id.)

### Seccion de Industria.

D. Domingo Coll.

D. Pedro Juan Barceló.

D. Damian Jaume.

D. Guillermo Antonio Puerto.

D. Gaspar Moner.

El Gefe de la seccion de Fomento (vocal nato.)

El Director del Instituto. (id.)

### Seccion de Comercio.

D. Andrés Castelló.

D. Juan Taltavull.

D. Pablo Vanrell.

D. Juan Villalonga.

D. Miguel Sancho.

El Gefe de la seccion de Fomento.

El Ingeniero Gefe de Caminos.

### Secretario general.

D. Alejandro Bejar.



**SECCION OFICIAL.**

En virtud de providencia del Tribunal de Comercio de esta plaza, se ha de proceder á segunda pública subasta para la venta del bergantin de esta matricula nombrado el Mallorquin de porte de 127 toneledas. Lo que, de orden de dicho Tribunal, se hace saber al público, para conocimiento de los que quieran tomar parte en la licitacion; advirtiendo que el inventario y plan de condiciones quedan en poder del corredor Andrés Serra.—Palma 1.º de Marzo de 1860.—Pedro José Bonet.

**SECCION COMERCIAL.**

*Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.*

Dia 2.—De Callera en 3 dias laud Providencia de 57 ton., pat. Pablo Ramon Martí, con 5 mar., 1 pas. arroz y efectos.

De id. en id. laud S. José, de 51 ton., patron Julian Vidal, con 6 mar., arroz y efectos.

De Liverpool en 22 dias bergantin Sueco Heram, de 260 ton., cap. Nelsen, con 10 mar. y carbon de piedra.

De Philippedille en 10 dias laud S. José, de 65 ton., pat. Antonio Vich, con 5 mar., 1 pas. y lastre.

De Villanueva en 2 dias javeque Dolores, de 95 ton., pat. Bartolomé Alemany, con 8 mar. y vino.

De Areñys en 5 dias laud Joven Juanito, de 25 ton., pat. Francisco Goday, con 5 mar., obra de barro y efectos.

*Buques despachados.*

Dia 2.—Para Valencia pailebot S. Juan, de 74 ton., pat. Antonio Juan Seguí, con 6 mar., y lastre.

Para Alicante laud S. José, de 55 ton., pat. Juan Felany, con 6 mar., 1 pas. algarrobas y efectos.

**SECCION RELIGIOSA.**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

**San Casimiro, rey y confesor.**

*Cultos.*—Para mañana domingo.—En las Capuchinas concluyen las cuarenta horas, exponiéndose S. D. M. á las seis de la mañana; á las diez la música cantará la misa mayor en cuyo ofertorio predicará D. Miguel Coll Pro.; á las cuatro y media de la tarde se hará un rato de meditacion y á las seis se reservará despues de un solemne *Te-Deum*.

En el Socorro á las siete de la mañana la Corte angélica de S. Luis tendrá su comunión mensual y por la tarde despues del sermón cuaresmal habrá el ejercicio del Corazon de Jesus.

En la Merced los esclavos del Smo. á las siete de la mañana celebrarán tambien su comunión mensual y á las diez se cantará la misa mayor, expuesta S. D. M.

En Sta. Fé á las tres y media de la tarde tendrá lugar el segundo día del septenario del Santo Cristo con sermón que dirá D. Salvador Blanas Presbítero.

En la iglesia de la Hermandad de los Capuchinos á la misma hora se practicará, despues del *Via-Crucis*, la devoción de la segunda palabra que habló Jesucristo en la Cruz.

En la Misericordia á las cuatro y media de la tarde habrá el segundo día del septenario de Nuestra Sra. de los Dolores, siendo el orador D. Juan Angelo Torrens Pro.

En S. Antonio de Padua al anocheecer se hará el segundo día del septenario del Sto. Cristo con sermón que dirá dicho Sr. Torrens Pro.

En Sta. Catalina de Sena á las cuatro de la tarde, expuesto el Smo., se rezará el Rosario.—Se puede ganar indulgencia plenaria.

En las iglesias siguientes tendrá lugar la devoción del Sagrado Corazon de Jesus.

En Montesión á las diez y media de la mañana.

En S. Gerónimo á las cuatro de la tarde, con exposicion.

En la Piedad á la misma hora, poniéndose de manifiesto el Smo.

En Sta. Eulalia al anocheecer, expuesto Su Divina Majestad.

En S. Jaime tambien al anocheecer, con exposicion.

En la Concepcion á la propia hora.

Por todo lo que va sin firma.  
El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

**ANUNCIOS.**

**GRAN RIFA**

EXTRAORDINARIA EN FAVOR DEL BIZARRO EJÉRCITO EXPEDICIONARIO

**DE AFRICA.**

La comision de señoras creada en Barcelona al efecto de procurar recursos en beneficio del mismo, acaba de obtener del gobierno de S. M. una señalada muestra de deferencia con la autorizacion que ha recibido por Real orden de 30 de noviembre último publicada en los periódicos de esta capital, para efectuar dicha rifa.

Al solicitarla lo hizo esta comision con el fin de establecer un medio de contribucion voluntario, al alcance de todas las fortunas, de manera que cada cual pueda contribuir con su óbolo para un objeto tan patriótico, sin ostentacion, jactancia, odiosidad ni escrupulo de ninguna especie.

La comision no necesita excitar el entusiasmo del pais porque el objeto es santo y nadie dejará de contribuir en poco ó en mucho para recompensar á tan valerosos soldados, que esponen su existencia para vengar el honor nacional, que derraman su sangre sacrificándola gustosos en aras de la patria, y que dejan tal vez á sus familias desgraciadas, huérfanos y necesitados, al solo amparo de los generosos y caritativos españoles.

**BASES Y CONDICIONES DE LA RIFA.**

El máximo de billetes será de 300,000 numerados desde el 1 al 300,000.

Cada billete vale **Rs. 4 uno.**

Los premios ó suertes, si se expenden todos los 300,000 billetes, serán:

**Primer premio.**—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 100,000. Lo ganará el primer número que salga.

**200 premios** de una bala de cañon de plata, cada uno de valor Rs. 300. Ganará un premio de estos cada uno de los 200 números que salgan despues del primero.

**100 premios** de objetos varios de productos del pais de valor cada uno proximately Rs. 200. Ganará un premio de estos cada uno de los 100 números que salgan despues de los anteriores.

**Ultimo premio.**—Una bala de cañon de oro de valor Rs. 20,000. Lo ganará el último número que salga.

**Total 302 suertes ó premios.**

Estos premios disminuirán en la proporcion ó valor correspondiente, si se vendieran menos billetes de los 300,000 que sirven de base á esta Rifa, y en consecuencia solo entrarán en sorteo los billetes que se hubiesen emitido.

El sorteo será luego que se hayan vendidos 300,000 billetes expresados, ó antes si así lo acordare la autoridad superior de la provincia; de todo lo que se dará el oportuno conocimiento al público.

El sorteo se verificará á puerta abierta presidido por la autoridad, y con todas las formalidades y escrupulosidad requeridas.

Se publicarán los números premiados y suertes que les correspondan y dias del pago de los mismos, para el debido conocimiento de los interesados.

A las personas que tomen desde 100 billetes á 300 se les abonará 4 por 100 pagando en el acto su importe; de 301 á 700 el 5 por 100 con id; de 701 en adelante el 6 por 100 con id.

El encargado en esta ciudad D. Pedro Sans y Serra, que ha admitido á tan laudable objeto la espendicion de los billetes de esta rifa, se ha unido con los Sres. Figueras Vilar y Compañía que lo harán sin ninguna clase de retribucion en sus propios establecimientos, de cuesta nueva de Sto. Domingo núm. 21 y plaza de las Compañías núm. 80.

**Pérdida.**

Dias pasados se extravió un pañuelo de abastista bordado desde la calle de las Miñonas hasta la plaza de Cort. En esta imprenta darán razon de su dueño quien gratificará el hallazgo competentemente.

**Alquiler.**

En la calle del Agua núm. 45 hay un 2.º piso para alquilar. En la misma casa darán razon.

**Otro.**

Está para alquilar el establecimiento público situado en el Molinar de Levante, predio *Son Onofre*, calle de S. Juan, titulado *Casa de Recreo*. Darán razon en el Café de Costa detras de la Pescaderia.

**Café del Recreo,**

situado detras de la Pescaderia.

El lunes 5 del que rige se pondrá en escena el juguete lírico-dramático, en 1 acto titulado:

EL EJÉRCITO ESPAÑOL

ó una hora en el Riff.

Y seguirá su segunda parte cuyo título es

EL EJÉRCITO ESPAÑOL

ó La Rendicion de Tetuan.

Cuyos libretos son originales de D. Miguel Bibiloni y Corró y la música del profesor D. Felipe Gioffredi.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRESA DE LA V. DE VILLALONGA  
Cerca del Correo

*P.O.D.C.*  
*Juan Villalonga*